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商交所財困停業
撲水7.8億救亡 港商品期貨受挫

保投資者利益
主動安排平倉
香港文匯報訊（記

者 黃嘉銘）商交所
自願向證監會交回牌
照放棄交易資格。有
期貨業內人士表示，
商交所的黃金和白銀
期貨交易量不多，停
止服務對市場的影響
輕微。有專家指，本
港投資者對商交所認
識不多，過往主要透
過海外市場作商品交
易，事件可反映本港對商交所的需求不大，但不
排除部分結算會引起投資者不滿及爭論，有可能
出現民事訴訟要求法律賠償。

譚紹興：涉100人 影響輕微

香港投資者學會主席譚紹興（見圖）接受媒體訪
問時預計，受影響的投資者料不足100人，涉及金
額不會多，加上該所會為受影響投資者平倉，投
資者損失的或只是失去「機會成本」，資金損失不
會太大。本港投資者對商交所了解不多，以往只
於海外市場進行交易，如果港交所未來進一步擴
充業務，例如引入更多商品期貨產品，商交所實
無必要存在。他認為，商交所宜多作推廣，考慮
減少收取行政費及佣金，皆可利於吸引投資者。

關焯照：或高估市場參與度

經濟學者關焯照表示，事件對香港的國際金融
市場地位有一定影響，或令部分不願平倉的投資
者不滿，結算方式有可能引起爭論，不排除出現
民事訴訟及要求法律賠償。

關焯照認為，商交所有必要作出檢討，審慎了
解是否高估市場的參與度。的確，本港投資者多
年來主要透過海外市場作商品交易，加上在資訊
科技發達下更見方便，無需要利用商交所這新平
台，亦無法向投資者突顯其吸引之處。

長實願賠雍澄軒買家罰息
香港文匯報訊 長實（0001）早前取消雍澄軒所

有酒店房間交易，有買家在電台節目中表示，
他在購入雍澄軒單位時，把自住及投資的單位
加按，用作支付首期加訂金合共50多萬元，原計
劃把雍澄軒作長遠投資，但現時長實單方面取
消交易，他面臨被罰息及繳交手續費，現時不
知如何處理，亦無能力跟財團打官司。

就有電台及電視台報道有關雍澄軒賠償事
宜，長實方面昨日重複日前宣佈指出，若買家
因取消買賣涉及法律及有關開支以外之合理實
際損失，在證明屬實後，買家可獲有關賠償即
包括若因取消銀行按揭而引致之手續費及罰
息。

立法會議員涂謹申表示，「摸貨」活動沒有
市價，投資者較難證明損失，但在特殊情況
下，長實應該要以合理賠償解決。長實若不賠
償損失，將令聲譽受損。涂謹申又建議，買家
向消委會申請消費者訴訟基金作集團訴訟，向
長實追討損失。他現時已收到十多宗相關投
訴，將會約見並跟進事件。

商交所股東大有來頭
翻查資料，張震遠早在2006年9月已向政府提

出建議成立香港商交所。前任特首曾蔭權在
2007年1月提出《「十一五」與香港發展》行動

綱領內，倡議發展商品交易所。2008年宣佈成立後亦獲得財爺曾俊華「祝
福」，故張震遠亦曾承認政府在商交所成立上扮演很重要角色。商交所
2008年成立初期的資本額約5,000萬美元。

商交所主要股東包括俄鋁（0486）母公司EN+集團、工商銀行
（1398）、中遠（1919）母公司中遠集團股東，各持有10%股權。而張震遠
全資持有的離岸公司新效控股，則持有56%股權，為商交所的大股東。

香港文匯報訊（記者 黃嘉銘）香港拓展商品期貨市場受挫，

香港商品交易所（下稱商交所）昨日宣佈，自願放棄由證監會批

發的自動化交易服務（ATS）供應商資格，證監會已撤回有關認

可，並發出正式通知，即時生效。商交所解釋，鑑於交易所帶來

的收入不足以應付營運開支，決定交回其提供自動化交易服務的

認可，將不可繼續提供自動化交易服務。商交所主席張震遠稱，

現時產品不夠競爭力，要集資重組。停止交易後會繼續運作，保

留現有員工，希望6月底再申請自動化交易服務的資格。

根據商交所的退市安排，於今年
5月16日交易時間結束時仍未

平倉的合約，將會按照商交所及其指
定結算所釐訂的結算價作現金結算，
並以美元交收。而投資者將會得到相
關的詳細訊息，並將於周一（5月20
日）上午將議定的結算價格通知會
員。商交所盡快聯絡會員，確保其自
動化交易服務的運作有秩序地結束，
證監會將與商交所保持密切聯繫。投
資者如有疑問，可致電商交所熱線
3900 9733查詢。

適時再申ATS  不會裁員

張震遠接受本地傳媒訪問時表示，
商交所自願向證監會交回牌照，原因
是未能滿足證監會要求，帳目上資金
不足9個月營運開支。但張震遠強
調，商交所會繼續經營，正進行配股
行動，6月底前會配股籌集1億美元資
金，將有足夠資金應付未來幾年經
營。此外，商交所會重組、優化股東
架構、人事及產品，會加強做市商制
度，並在適當時機重新申請ATS資格
以推出新產品，不會裁員。

張震遠：確保順利平倉

張震遠承認，今次是一個挫折，並
指創業總有挫折，但他們並未放棄，
仍相信商品交易的前景，現時要優先

處理的事宜是保障會員的利益 ，確
保平倉活動順利進行。

此外，被問及事件是否與花太多時
間在公職有關，張震遠回應指，公職
與交易所的業務並無矛盾，交易所有
優秀管理團隊，未來會繼續平衡公職
與交易所業務。

商交所於2008年6月25日宣佈成
立。張震遠在任職泰山石化（1192）
時已積極研究成立商交所。而早在
商交所宣布成立之前個多星期，當
時財爺曾俊華在報章撰文大談香港
要發展黃金及燃料油期貨等商品市
場，被指為商交所造勢，皆因香港
發展燃料油期貨，可協助中國這個
石油入口大國對沖油價風險。而選
址在中國境內的香港成立商交所，
亦較好管理。

2011年起開市 會員達43家

商交所於2011年5月正式開始交
易，提供貴金屬、農產品、能源和金
融指數的期貨及期權合約。至上周
三，商交所宣布新增灝天環球、中國
邁科及弘蘇期貨（香港）為經紀會
員，交易所會員總數至此達到43家。
商交所目前提供兩種產品包括32金衡
盎司（1公斤）黃金期貨和1,000金衡
盎司白銀期貨合約，均以美元計價並
可在香港進行實物交收。
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商品期貨市場競爭烈

香港文匯報訊（記者 葉卓偉）香港商交
所成立以來，產品集中在黃金及白銀期
貨，一直受到本港金銀業貿易場的同類型
產品競爭。另外，中國內地致力掌握商品
期貨的國際話語權，內地的商品期貨交易
所發展亦相當進取。商交所可謂同時面對
本港及內地同業的競爭。

金銀期貨交投按年齊挫

商交所在2008年宣布成立，但要到2011
年才獲證監會批出自動化交易服務牌照，
產品亦僅「32金衡盎司美元黃金期貨合約」
及「1,000金衡盎司美元白銀期貨合約」兩
種。該所去年全年日均成交量5,841張合
約，全年成交額718億美元。

據商交所網頁披露，黃金期貨合約在今
年4月的總成交量為12,866張，比3月的
45,462張，按月大跌71.7%，比去年同期的
85,730張則跌85%。至於白銀期貨合約，今
年4月的總成交量為5,323張，雖然按月增加
292%，但對比去年4月的19,923張，按年減
少73.3%。

事實上，商交所的競爭對手—金銀業
貿易場近年來動作多多，其「本地香港銀」

現貨合約交易平台剛在5月初啟動，該平
台除了現貨白銀交易外，還具備結算機
制、現貨交收和國際流通現金交割，為亞
洲區首個結合4個功能的現貨白銀交易平
台。

人幣計價產品遲遲未推

另一方面，本港致力發展人民幣離岸業
務。商交所原本計劃於去年推出以人民幣
計價的期貨產品，但因技術問題至今仍未
推出。相反金銀業貿易場早在2011年推出

「人民幣公斤條黃金」，為全球首個人民幣
離岸黃金產品，可讓外國或本地金商進行
套戥賺取差價，同時亦可透過槓桿買賣人
民幣獲利。據金銀業貿易場理事長張德熙
早前透露，「人民幣公斤條黃金」日均成
交額為50億至60億元人民幣。

與此同時，港交所亦銳意進軍商品期
貨，該所在去年以167億元收購倫敦金屬交
易所（LME）。港交所主席周松崗日前表
示，港交所已 手降低LME入場門檻，期
望吸納更多內地及本港的機構成LME會
員，甚至引入一般散戶也可買賣的小型合
約等。

■金銀業貿易場亦主力發展黃金及白

銀期貨產品，圖中為金銀業貿易場理

事長張德熙。 資料圖片
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■張震遠指創業總有挫折，

但他們並未放棄，仍相信商

品交易的前景。右圖為商交

所1公斤黃金條。 資料圖片

指為整體立法會目標 不受個別議員拉布影響

曾鈺成有信心財案周二表決
反拉布又反「剪布」劉慧卿露狐狸尾巴

曾鈺成於上周二決定剪布，經過3日最少30小
時表決，立法會於上周五全數否決了710項

由「拉布四丑」及其他反對派立法會議員就《2013
年撥款條例草案》提出的垃圾修訂，隨即合併辯論
並表決總目納入附表。按照慣例，表決總目納入附
表屬技術性程序，惟「拉布四丑」死心不息，盡鑽

「程序罅隙」，乘勢發言拉布，其他反對派議員，包
括公民黨、民主黨等也加入「戰團」東拉西扯，聲
言勢要阻撓條例草案三讀通過。

所有議員知悉目標

立法會明日會繼續審議撥款條例草案，由於反對
派再度拉布，曾鈺成早前估計，條例草案最快要到

周二方能表決通過。他昨日在一公開場合被問及明
日立法會是否再剪布、讓撥款條例草案可於周二表
決時表示，「我跟議員說了，我們的目標就是在星
期二休會之前完成整個預算案表決。不會完成不到
的，因為已經有目標在這裡」，並強調這個是全體
立法會的目標，而非單單他個人、或建制派議員的
目標，並表示所有立法會議員都知悉這個目標。

葉國謙倡限發言時間

民建聯立法會黨團召集人葉國謙早前指出，反對
派在會議中段發言完全離題及牽強，與表決納入附
表完全無關，建議主席考慮規管發言時間，甚至考
慮第二次剪布，以確保預算案趕及在本周二表決通
過。

社民連主席「長毛」梁國雄昨日被問到曾鈺成決
定立法會周二要表決撥款條例時聲言，「佢要自殺
唔通我唔畀佢自殺咩」，又稱曾鈺成根據議事規則
第九十二條定下完成審議的時間目標，是「做法霸
道」云。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）民
主黨、公民黨等政黨雖然聲稱反對

「人民力量」及社民連4名立法會議員
在審議預算案撥款條例時「拉布」，
但竟同時反對立法會主席曾鈺成「剪
布」。特首梁振英在網誌撰文時，不
禁質疑民主黨、公民黨等政黨「想
點」﹖「到底是支持『拉布』，反對

『拉布』，姑息『拉布』，或者騎牆看
『拉布』，議員們都應該有個說法」。
劉慧卿昨日接受電視訪問時稱，外界
對他們的批評「不公道」時又露了狐
狸尾巴，稱擔心反對派日後討論《基
本法》第二十三條立法時「拉布」，
曾鈺成會「剪布」，令「惡法」通

過。
劉慧卿昨日接受電視節目訪問時，

民主黨和多個反對派議員由「拉布」
第一天開始，已表明不支持「人力」
及社民連議員在財政預算案「拉
布」，因為「拉布」是「重殺傷力武
器、核彈」，不應該「經常搬出來」，
但議員有權「拉布」。她又稱，政府
和民建聯均曾經「拉布」，他們對民
主黨的批評不公道 ：「譚耀宗（民建
聯主席）他作為資深議員，他應該明
白在議會內，現在的議事規則是容許
議員甚至官員所謂『拉布』。他不要
說得像他完全沒有拉過布一樣。」

劉慧卿又稱，擔心曾鈺成日後在立

法會審議基本法第二十三條、其他
「損害人權、法治的惡法」時，會以
同樣方式宣布結束會議。

憂日後廿三條立法拉布被剪

被問及會否支持修改議事規則限制
「拉布」，劉慧卿聲言，自己認同要小
心慎重考慮修改議事規則，並歡迎社
會公開討論。不過，她聲稱該黨內部
未達成共識，有黨內意見提出，立法
會現行選舉辦法「不民主」，反對派
得到較多數選票，在議會內卻是少
數，故在立法會普選前修改議事規
則，賦予主席更大權力，限制議員發
言，是不公道的做法。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會上

周已完成表決由「人民力量」及社民連4名

議員就財政預算案撥款條例的700多項垃圾

修訂，但各反對派議員就利用表決「將總目

納入附表」的技術性議題、議員可無限次發

言的機會，繼續打其拉布戰，使人擔心財政

預算案遲遲未能三讀通過，令香港墮下「財

政懸崖」。立法會主席曾鈺成昨日表明，立

法會的目標是在周二晚休會前，完成落實今

年度財政預算案的《2013年撥款條例》的審

議表決，又指這是全體立法會的目標，不會

受議員不斷發言影響，「不會完成不到」。


